

## DIARIO DE PALMA.

JUEVES 25 DE MARZO DE 1852.

## Noticias nacionales.

MADRID 19 DE MARZO.

La *Gaceta Militar* confirma en estos términos una noticia que ayer anticipamos á nuestros lectores:

«El señor marqués de Alcañices, mayordomo que era de S. M. el rey, ha sido nombrado mayordomo mayor de S. A. la princesa de Asturias, con lo cual ha recibido una prueba de la confianza y aprecio de S. M.; así como el señor duque de la Conquista, que ha sido nombrado mayordomo mayor de S. M. el rey, conservando el empleo de caballero mayor.»

— De Cuenca refieren á *El Orden* este drama terrible, y que solo puede comprenderse suponiendo loco al parricida:

Un suceso horroroso tiene consternada esta población: tres hijos menores han sido degollados por su padre; la madre se halla malamente herida, y un sereno, que acudió al auxilio, próximo á sucumbir.

«En horas avanzadas de la noche del 9 del actual, cuando la mayor tranquilidad y silencio reinaba en sus habitantes, Meliton Pausa, de oficio panadero, que há mes y medio llegó del hospital de Valencia, como curado de la demencia porque fué conducido logró consumar el pensamiento de asesinar á toda su familia.

Cuando descansaban sus tres inocentes hijos, el mayor de cuatro años, en su lecho con el sueño mas tranquilo, este feroz padre, armado de una pequeña navaja, pretende entrar en el cuarto donde dormian; mas la desgraciada madre se encierra, é implora con sus lamentos el auxilio de los vecinos; sus voces son oídas y los serenos acuden, quienes son recibidos por el criminal asesino por una lluvia de piedras que les dirigia por las ventanas: uno de ellos logra introducirse por una, pero encontró una fiera desesperada, á quien no apaciguaba sus reflexiones; hasta entonces nada habia ejecutado, y temió el causarle daño alguno para evitar el compromiso que pudiera irrogársele, y entre el temor y la incertidumbre, determina salirse de la casa por la misma escalera que habia entrado, con el mismo objeto de consultar con sus compañeros; pero rompiéndose esta sufrió un fuerte golpe en su caída que se cree mortal. ¡Este fué el momento fatal para la desgraciada familia!

El Meliton con voces amenazantes violenta la puerta, y á brazo partido lucha con la madre, que sin mas auxilio que sus débiles fuerzas sostuvo una desigual pelea, en la que sale herida con una pequeña navaja del asesino; no logrando tan pronto como creyera su intencion de darle muerte, resuelve buscar otra arma mas á propósito para conseguirlo, en cuyo breve tiempo la madre pudo tomar la escalera y salirse á duras penas de la casa: solo, y sin que nadie se lo estorbe, cierra la puerta de la calle y ceba en sus hijos, y uno por uno son degollados en la misma

cama donde dormian, inundándola de sangre inocente: consumado tan atroz delito, permanece en el mismo cuarto, rendido de su furor, hasta que, rompiendo la puerta de la casa los salvaguardias y celadores con el alcalde, encuentran esta catástrofe. El asesino ha sido conducido á la cárcel y el juzgado instruye con la mayor actividad las diligencias.

— Dicen de Viena en la provincia de Almería, que de siete buques ingleses que cargados de carbón habia en aquel puerto dos han naufragado en el último temporal, salvándose sin embargo las tripulaciones.

Por lo que hace al cargamento es imposible que se salve gran cosa; por la razon de que la mar ha causado gran destrozo en los buques naufragados.

El comandante de carabineros don Ignacio Bruno, ha tomado tambien sus precauciones, y si algo se recoge puede decirse que se debe á sus acertadas disposiciones, pues sin su útil y eficaz cooperacion hubiera desaparecido todo.

— Desde 1.º de abril empieza el servicio regular de vapores españoles entre Lóndres y Santander. El *Cantabria* y el *Alar* son los buques que harán este servicio.

— La causa de los señores Rivero y Diaz Quintana ha pasado ya al juzgado del señor Sota. Siguen incomunicados. (*Epoca.*)

— Segun las noticias que se tenían en Cádiz, la concesion del puerto franco á las islas Canarias parece cosa completamente decidida y acordada.

— El dia 10 entró en el puerto de Málaga el bergantín español *Audaz*, procedente de Puerto-Rico, para Barcelona, desmantelado y con considerable avería. Corrió el temporal del 6 en frente de Málaga, y llevado por el huracán hácia el Estrecho, estuvo algun tiempo enfrente de Marbella, sin esperanza de salvarse, necesita grandes reparaciones para seguir su viaje.

— El Ilmo. Sr. D. Buenaventura Codina, prelado de Canarias, ha llegado á Cádiz, y muy en breve debe llegar á la corte.

— Ayer salió en posta de esta corte el general Cañedo con direccion á Cádiz, donde se embarcará para la Habana en el vapor *Fernando el Católico* que saldrá de aquel puerto el dia 20 del corriente. (*Heraldo.*)

— El *Orden* dice lo siguiente:

«El gobierno ha dispuesto enviar los necesarios refuerzos de tropas á la isla de Cuba. Las bajas que habia en aquel ejército, consistian en 624 plazas: de los puertos de la Península saldrán en marzo y abril 1,124 hombres, que llegarán á 1,600 con la agregacion de otro refuerzo que en un principio se destinó á Puerto-Rico. De este modo quedarán al completo las fuerzas de la dotacion de la isla de Cuba.

Tambien se ha determinado la inmediata remesa de cuatro mil fusiles de piston que hacian falta.»

— Un periódico dice anoche que «la casa de la

calle del Lobo, de que han hablado no sin razon varios periódicos, está ya alquilada; como puede ver el público mirando los balcones del piso principal, núm. 15, que parece ser la casa en cuestion.»

Los tales periódicos han dicho que en esa casa se han visto apariciones de curas y frailes, y muertos, y túmulos, y hachones encendidos, y quién sabe cuántas tonterías mas.

Parece imposible que periódicos serios se ocupen de semejantes paparruchas.

— Leemos en el *Orden* periódico ministerial:

«Vemos con complacencia que la suscripcion para el hospital de la Princesa encuentra en las provincias dignos imitadores del buen ejemplo dado por la capital. Es grande la afluencia de toda clase de personas á contribuir con la ofrenda que permiten sus facultades, para una obra tan meritoria y tan santa. El clero se distingue muy particularmente, en medio de la escasez de sus recursos. El de la diócesis de Búrgos lleva ya entregados en el Banco 30,000 rs.; el de la de Cartagena mas de 25,000, y el de la Sigüenza 32,000. Los eclesiásticos en España no podian desmentir sus antecedentes, tratándose de actos de caridad.» (*Católico.*)

Interesantes pormenores sobre la derrota sufrida por el dictador Rosas.

Montevideo 3 de febrero.

Hoy ha llegado el *Príncipe* de Buenos-Aires, y sale mañana para esa. Voy á escribir á Vds. apresuradamente lo que he oido, y lo que se cree por todos ser mas cierto.

Urquiza prosigue su serie de triunfos.

De los 14,000 hombres de caballería que Rosas tenia, solo se reunieron en los Santos Lugares mil y tantos derrotados.

En dos combates, el uno en el puente del Marques y el otro á legua y media de él, derrotó á los generales de Rosas, Cortina, Lago, Sosa, Rubio y Pacheco, que mandaban su caballería, la cual fué toda dispersada, ó se pasó ó quedó en el campo, á escepcion de mil que consiguieron huir con Pacheco hasta los Santos Lugares. En estos lances, la caballería de Rio Grande, escitó admiracion entre sus hermanos de armas, por su valor é impetuosidad. Hizo el uso mas feliz de las *bolas*, y á ella dicen que se debió la muerte del valiente gefe enemigo Rubio, que murió *boleado*.

La derrota de estas fuerzas de caballería fué completa.

En Buenos-Aires corria el rumor de haber desembarcado 4000 brasileños en Ponta da Lara.

Tres vapores y cuatro corbetas nuestras se hallaban en aquel puerto, y habian efectuado varias operaciones, una de las cuales fué apoderarse de la corbeta enemiga *Veinticinco de mayo*.

Las fuerzas de Urquiza circundan la ciudad de Buenos-Aires en la distancia de cuatro leguas.

La gente de Buenos-Aires, llena de miedo,

sigue probando cuanto envilece al hombre el hábito de esclavitud.

Manuelita, no conceptuando á Palermo seguro de una visita de Urquiza, buscó asilo en la ciudad. Parece que tiene menos confianza que nosotros en su cohorte de amazonas.

Rosas se vió obligado por sus gefes á regresar hasta Meron, pues le querían quitar los medios de escaparse que es lo que intentaba.

Los buques nuestros, que están operando en Buenos-Aires, son los vapores *Alfonso*, *Pedro segundo*, *Paraense* y las corbetas *Bahiana*, *Berénice* y *Unido*. El bergantín que estaba preparado para Rosas, fué visitado por nuestras fuerzas, á pesar de tener bandera austríaca. El almirante Greenfell fué cumplimentado por todos los capitanes de buques extranjeros.

La escuadrilla de Rosas no hace nada; asiste muda á todo lo que la nuestra quiere hacer en sus barbas. Entretanto, nos ha sido muy útil, pues le ha costado á Rosas algunos millones de pesos.

Montevideo 4 de febrero.

En este momento, que son las nueve de la mañana, llega el vapor *Manuelita*, de Buenos-Aires, con la mas fausta de las noticias, que en un momento ha circulado por toda esta ciudad, llenando á todos de alegría.

La divina Providencia coronó con el mejor resultado los esfuerzos del Brasil en favor de la humanidad atropellada, y de todos los derechos conculcados bárbaramente por el mas hediondo déspota, que ha mancillado nunca al mundo.

El sanguinario tirano de Buenos-Aires fué completamente derrotado en batalla formal, que le ofreció Urquiza y él aceptó.

Aun no se conocen los pormenores de este sangriento combate. El *Manuelita*, que salió anoche de Buenos-Aires, dice que Rosas fué sitiado por las fuerzas de Urquiza en Santos Lugares, y allí se trabó una pelea horrible, en que quedaron sobre el campo de batalla cuatro mil hombres muertos. Los soldados de infantería, y sobre todo la artillería de Rosas, combatió con un valor digno de mejor causa. Para vencerlas, fué preciso que la caballería del Brasil y de Entre-Ríos hiciesen prodigios de valor, y que los tuvieran que matar casi uno á uno. El combate se verificó ayer, y luego que en Buenos-Aires se supo el resultado, todos los representantes de las naciones extranjeras se reunieron para concertarse para pedir á Urquiza que no entrase en la ciudad á mano armada, sino que por el contrario usase de humanidad é indulgencia para evitar mayor efusion de sangre, y en efecto ayer á las seis de la tarde, habia salido el cuerpo diplomático en direccion al campamento de Urquiza.

Aquí todo es alegría, los ecos vibran repitiendo sonidos de contento, los parabienes y los abrazos se cruzan en las calles, en las casas y desde los balcones.

Idem.

En este momento llega el vapor *Paraense* de Buenos-Aires, de donde salió hoy á las cuatro y media de la mañana.

Se confirman las noticias que les he dado. Urquiza con el ejército coaligado derrotó completamente el de Rosas.

La última accion se dió en Palermo, que está ya en poder de Urquiza, que ha dormido allí anoche.

Confírmase tambien el cálculo de haber sido 4000 los muertos. Rosas ha muerto ó está prisionero segun todas las versiones. Nuestra escuadra, luego que oyó el estampido de los cañones, se colocó delante de Palermo, y cuando se preparaba á empezar las hostilidades, recibió á bor-

do á un comisionado de Mansilla, que iba á pedir la cesacion de las hostilidades bajo el amparo del agente diplomático frances, ofreciendo capitular con Urquiza á discrecion. En su viaje á esta el *Paraense* se apoderó de dos botes completamente equipados y armados con toda clase de pertrechos, y teniendo á bordo 17 soldados, y dos oficiales que trajo á remolque.

Me vuelvo á congratular con todos los Brasileños por haberse pronunciado la suerte de las armas en favor de la causa de la justicia, de la humanidad, del derecho y de la razon.

## Palma 24 de marzo.

CAPITANÍA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1ª

Orden general del 22 de marzo de 1852 en Palma.

Debiendo salir mañana de esta plaza para la de Mahon el Escmo. Sr. Capitan general, quedará desde el mismo dia encargado interinamente del despacho ordinario el Escmo. Sr. Mariscal de campo D. Pedro María Pastors, 2º cabo de este distrito.

Lo que por disposicion de S. E. se hace saber en la orden general de este dia para conocimiento de todas las clases militares de estas islas.—El coronel gefe de E. M.—Francisco Parreño.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el coronel graduado D. Joaquin Cabanyes, segundo gefe de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

LA ANUNCIACION DE NUESTRA SEÑORA  
Y  
ENCARNACION DEL HIJO DE DIOS.

*El misterio de la Encarnacion, que se cumplió en el mismo instante en que el ángel se le anunció á la Santísima Virgen, y esta Señora dió su consentimiento, debe considerarse como el principio de todos nuestros misterios, como el fundamento de nuestra religion, como la base de nuestra fe, como el resto de la omnipotencia y como el origen de nuestra dicha.*

*Habiendo llegado en fin el dichoso momento destinado desde la eternidad para hacerse la reconciliacion de los hombres con Dios, el arcángel Gabriel fué enviado á una tierna doncella, llamada Maria, de la tribu de Judd, y le anunció el gran misterio que en ella iba á cumplirse. Fáciles son de concebir los primeros movimientos de aquel corazón humildísimo, de aquella Virgen la mas humilde de todas las criaturas; para sosegarla manifestóle el ángel que solo Dios seria el padre del hijo que habia de concebirse en sus entrañas, y mientras hablaba el celeste mensajero se sintió Maria iluminada de una clarísima luz sobrenatural, con la cual comprendió todos los milagros de aquel inefable misterio, y humillándose delante del poder de Dios, dijo: He aqui la esclava del Señor; hágase en mi segun tu palabra. Al decir esto desapareció el ángel, y en aquel felicísimo momento formó el Espíritu Santo en las entrañas de la Virgen un cuerpo de su misma purísima Sangre, uniendo el cuerpo y el alma sustancialmente á la persona del Verbo.*

SAN DIMAS, EL BUEN LADRON.

*Confesando á Jesucristo en la cruz en Jerusalem, mereció oír de su boca: hoy estarás conmigo en el paraíso.*

## CULTOS SAGRADOS.

Mañana juéves en la iglesia de Santa Magdalena continúan las cuarenta-horas en honor del misterio de la Anunciacion de Ntra. Señora, esponsiéndose el Santísimo á las seis de la mañana, á las seis y media de la misma se hará un rato de oracion mental; á las diez se cantará la misa mayor con música y sermon que dirá D. Felipe Ordines presbítero; y por la tarde cantará la misma el santísimo rosario, reservándose Su Divina Majestad á las siete y cuarto.

— En la Catedral se celebra fiesta al misterio de la Anunciacion de María santísima; con misa solemne á las diez y sermon que pronunciará D. Gonzalo Arnau presbítero. En todo el dia estará de manifiesto la reliquia de la leche de la santísima Virgen.

— En la iglesia del Santo Hospital se dedica fiesta al espresado misterio, habiendo misa mayor con música y sermon que dirá D. Miguel Simpliciano Coll presbítero. Por la tarde despues del sermon cuadregesimal se cantará con música el santísimo rosario.

— En la parroquial de San Miguel tendrá lugar una fiesta votiva en honor de la Virgen de la Salud, con misa solemne y sermon que pronunciará D. Pedro Vives presbítero y ecónomo de la misma.

— En la iglesia de la Hermandad de capuchinos á las tres y media de la tarde se hará el *Via-Crucis*, que se acostumbra hacer todos los domingos de cuaresma, y despues continuará el ejercicio de las Siete palabras que habló Jesucristo en la cruz, tocándose á toda orquesta las de Haydn.

— En la de Ntra. Sra. de la Consolacion á las seis de la tarde continuará el ejercicio de las Siete palabras, que desde la cruz pronunció nuestro Salvador; con música.

AFECCIONES ASTRONOMICAS

DEL DIA 25 DE MARZO.

Sale el sol á las 5 horas y 53 minutos.

Pónese á las 6 y 7

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h. 6 m. 19 s.

## PLAZA DE TOROS.

Gran funcion para mañana juéves.

(Si el tiempo lo permite.)

- 1ª Sinfonía por la banda militar.
- 2ª Vistosos bailes sobre la cuerda elástica por todos los individuos de la compañía.
- 3ª El bonito juego de la *Tranca española* ejecutado por el joven Barcelones.
- 4ª Los volteos y elasticidades gimnásticas ejecutados por cinco individuos.
- 5ª El baile del *Paso Styrio* por la Sta. Antonia Martinez y la Sevillana.
- 6ª Los trabajos árabes de los anillos ejecutados por el Catalan.
- 7ª El precioso baile el *Jaleo de Jerez* por la Sra. Bilbao.
- 8ª La pantomima *El esqueleto*.

A las tres y media.



